
於中央教育審議會會議中，地方 6團體之代表「暴言」 
地方6團體代表強烈之願望到那裡去了？產生「太過任性」之反

映。如果是教育論的話就不參加、「像學校一樣。我討厭學校」 

負責審議義務教育費用由政府或地方負擔之中央教育審議會(中

教審會長鳥居泰彥)之審議發生糾紛。初次參加特別部會地方6團體

代表於會議中發言稱:「如不是財政論就不參加」、「代理出席如不行

的話就辭職」與無視審議之日程。本來該等委員之參加是因地方6團

體代表之強烈要求才實現。文部科學省(幹部)產生「太過任性」之反

映。明天23日召開第三次會議，地方6團體之代表是否全部出席受

到注目。 

「我的議會非常忙。代理出席如不被認可的話就不參加」 

16日召開之中央教育審議會義務教育特別部會。作為6團體代表

之福岡縣添田町長山本文男於特別部會會議中，中途退席後對記者團

不停地說。 

這是關於教育之一起討論場所也發生「到審議會像到學校一樣，

像我這種年紀討厭學校」之「暴言」。 

義務教育特別部會預定於10月底審議包含修訂「減少授課內容

寬裕時間、自由自在學習教育」在內之義務教育改革之審議，由於要

求移讓稅源之地方6團體的強烈要求，認可了福岡縣添田町長山本文

男、岡山縣知事石井正弘、高松市長增田昌三等三人參加。 

當日首次參加之岡山縣知事石井正弘在開始時每一人規定二、三

分之致詞中「我們對於(要求稅源移讓)之改革相信一定會成功」進行

長達7分鐘之演講。下一位之野中 (新聞記者)進忠言的說「好

像是在作選舉演說一樣」。還有福岡縣添田町長山本文男要求前例所

未有之代理出席稱:「我的議會非常忙，為什麼排這樣之日程。希望

能夠代理出席」。對於這要求希望鳥居泰彥會長能夠「接受申請」，增

田市長粗聲的說:「我們是代表全國之百姓」擺出全面對決之姿態。 

特別部會係對教育現場之問題點給予具體的查證之檢驗「

． - 」(實證主義的) 教育制度與財政制度所組織方針來開

始實施審議檢討。東京學藝大學山田昌弘教授等報告有關兒童在學校

與社會之現狀。 

會議預定在下午8時結束，正在審議當中添田町長山本文男以

「有事」中途退席，並稱：「在我們出席時希望以財政論為主題來討

論，如像今天一樣的話將不出席」而離開會場。 

像這樣之姿態，中教審方面認為「太輕視教育論，代理出席不准

的話就不出席，表示本來就沒有出席之意思」。 
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雖岡山縣知事石井正弘稱：「如像今天一樣討論教育相關事項的

話，我想因日程之關係有有無法出席之時」。地方6團體之任務不只

是財政問題，對於稅源移讓以後之教育走向也有說明之責任。 

6團體方面要求3員全員參加比特別部會討論更廣泛之議題之總

會，「但如是教育論的話就不參加」之姿態將會受到很強烈之批評。 
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